

L'histoire des arbres comme héritage

De Genève-Plage au Bout-du-Monde, partez à la découverte d'un paysage urbain parsemé de cèdres qui évoquent une époque révolue.

Ce parcours traverse la rive gauche, de Genève-Plage, au bord du lac Léman, au centre sportif du Bout-du-Monde, à Champel. Au fil de votre promenade, vous découvrirez des points d'intérêt et des anecdotes en lien avec le thème «entre ville et campagne», ainsi que de nombreux cèdres.



① Parc des Eaux-Vives

Le parc, exclusivement agricole, faisait partie du domaine de Plonjeon aux XVI^e et XVII^e siècles. Le style des jardins a beaucoup évolué, en fonction des goûts et des modes, et des fonctions du château. En 1896, il a même accueilli un Luna Park, et un petit train entre 1912 et 1914!

② Parc La Grange (cèdre et Villa romaine)

Ce parc, le plus beau de Genève, abrite des vestiges gallo-romains, une villa du XVIII^e siècle, des jardins et des arbres majestueux. Un cèdre du Liban planté en 1800 s'y dresse, l'un des plus vieux spécimens d'Europe. Sa forme originale tient au fait que sa flèche fut emportée par un coup de carabine.

③ Domaine de Picot

«C'est un petit Paradis» où «le chant des oiseaux, la verdure des bois, des prés, des champs, les belles moissons se côtoient au soleil», dit Pierre Picot en 1818. Autour de l'école de Pré-Picot, construite en 1993, des arbres témoignent de l'ancien mail arborisé qui reliait la villa à sa ferme.

④ Grange-Canal

Au XVe siècle, une ferme avec écuries, pressoir et granges appartenait ici à la famille Canal. Situé en limite urbaine, ce «quartier» a mauvaise réputation jusqu'au début du XVIII^e siècle: en 1716, s'y rendre valait une amende... Aujourd'hui, ni urbain, ni rural, ce quartier s'intègre peu à peu à la ville.

⑤ Grande et Petite Boissière

Unis au Moyen Age dans le «Territoire de l'Amandolier», les domaines de la Grande et Petite Boissière sont divisés au début du XVIII^e siècle. Le premier abrite aujourd'hui l'Ecole Internationale de Genève. A la Petite Boissière, différents types de jardins coexistent, du jardin à la française du XVIII^e siècle aux jardins potagers des années 1935.

⑥ Parc des Falaises

La Ville de Genève acquiert, souvent par cession gratuite, des parcelles, même inconstructibles, pour créer des espaces verts. Le parc des Falaises illustre ce procédé. Situé au bord des falaises de l'Arve, il offre une vue magnifique et dégagée sur la campagne genevoise.

⑦ Champel

Champel, anciens près communaux, attire au milieu du XVIII^e siècle des familles bourgeoises qui y édifient des «campagnes», avec maisons de maître et jardins. Certains de ces domaines subsistent à l'urbanisation du quartier. Des jardins potagers rappellent la tradition «verte» du quartier.

⑧ Chemin Edouard-Tavan (photo de cèdres de l'Atlas)

Le bel alignement de cèdres indique sûrement la présence d'une demeure bourgeoise vers 1875, élevée sur un ancien domaine rural. Un projet de cheminement piétonnier reliera le plateau avec le centre sportif du Bout-du-Monde, traversant plusieurs unités paysagères à l'abri de la circulation.